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VIERNES 19 DE AGOSTO, 2011 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 MIENTE MOREIRA Y PAGA COAHUILA 

 

PGR VA TRAS HANK; PIDE SU RECAPTURA 

 

EJÉRCITO Y MARINA, SÓLO AUXILIARES EN SEGURIDAD: 
SEGOB 

 

ENTREGA PEMEX A LA IP LOS PRIMEROS  CAMPO 
MADROS 

 HACIENDA REFINANCIARÁ DEUDA DE LOS ESTADOS 

 EL PAN SOPESA LAS VIRTUDES DE EXTERNOS 

 

JORNADA DE PÁNICO EN MERCADOS 

 HUELE A RECESIÓN 

 TENDREMOS UN ENTORNO VOLÁTIL Y DÍFICIL: CORDERO 

 IP Y EXTRANJEROS EXTRAERÁN CRUDO 

 ¡SE SALVÓ! 
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RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Consejo Universitario de la UACM revoca cargo de Rectora 
 
La Jornada: Con 19 votos a favor, de 25 emitidos, el Pleno del Consejo Universitario de la 
UACM desechó la solicitud de revocación del cargo de la rectora maría Esther Orozco 
Orozco, la cual fue presentada en junio pasado con el apoyo de más de 3 mil 500 firmas de 
integrantes desea casa de estudios. En una maratónica sesión, el pleno aprobó la propuesta, 
que a la letra dice: ―el CU, como máximo órgano de gobierno de la UACM, acuerda con base  
en los dictámenes  sobre la revocación de la rectora presentados por las comisiones de 
Hacienda, Mediación y Conciliación  Y Asuntos Legislativos; así como en las consideraciones 
emitidas por la Contraloría General , que no existen elementos probatorios para proceder a la 
revocación y en tanto no existe procedimiento que atienda a las garantías constitucionales, 
queda totalmente desechado dicho procedimiento‖. (Contraportada 35) 

* Presupuestos plurianuales 

La Jornada: Los integrantes del consejo de la ANUIES se reunirá el próximo mes para 
tratar, entre otros temas, los avances del proyecto de presupuestos plurianuales que 
presentaron la semana pasada en la Cámara de Diputados, así como la inseguridad que se 
vive en el país, situación que afecta a algunas instituciones de educación superior, aseguró el 
secretario general del organismo, Rafael López Castañares. La ANUIES propuso en el 
recinto legislativo reformar las leyes general de Educación y para la Coordinación de la 
Educación Superior, a fin de que el gasto en ese nivel educativo, así como en ciencia y 
tecnología sea plurianual y aumente de uno a 15 por ciento del PIB, lo cual permitiría 
incrementar la matrícula 2 por ciento anual en la siguiente década. (Pág.40) 

* Conafe entrega reconocimientos a mil 400 instructores y capacitadores 

Milenio: El Consejo Nacional de Fomento Educativo entregó reconocimientos por su 
trayectoria y desempeño a mil 400 instructores y capacitadores que atienden a más de 11 mil 
700 alumnos de comunidades rurales y áreas urbanas marginales de la entidad.  
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El Secretario de Educación, Alonso Lujambio, afirmó que 38 mil de las 198 mil escuelas que 
hay en el país son de Conafe, donde los instructores imparten la primaria o secundaria y 
reciben una beca de 950 a mil 150 pesos mensuales para terminar sus estudios de nivel 
medio superior o superior. (Pág. 9) 

* Inauguración de la XXX edición de la FIL Politécnica 2011, en Zacatenco 
 
El Universal: Con una gran diversidad de géneros y lecturas, el pasado 12 de agosto se 
llevó a cabo la inauguración de la XXX edición de la Feria Internacional del Libro (FIL 
Politécnica 2011), en Zacatenco. El acto de apertura estuvo encabezado por la directora del 
Instituto Politécnico Nacional, Xoloxóchitl Bustamante, quien en su mensaje inaugural 
agradeció la colaboración de los participantes y destacó la relevancia que tiene un evento de 
esta naturaleza, cuyo mayor objetivo es promover el conocimiento a través de la palabra 
escrita.  
 
Óscar Súchil Villegas, secretario de Extensión e Integración Social, expresó que ―los 
politécnicos estamos de plácemes‖ al celebrar el 75 aniversario de esta alma mater, y con 
ese propósito, la FIL Politécnica recorre la geografía nacional, llevando además de literatura, 
múltiples actividades académicas y culturales a 20 entidades. (Suplemento 6-Mundo VIP). 
 
* Universidad Autónoma de Guerrero 
 
La Jornada: El rector de la Universidad Autónoma de Guerrero, Ascencio Villegas Arrizón, 
anunció que algunos de los jóvenes que desde el 11 de agosto se encuentran en huelga de 
hambre en el kiosco del zócalo de Acapulco podrían tener la oportunidad de ingresar a 
carreras del área de salud, de las que fueron rechazados, siempre que se compruebe que se 
cometieron injusticias o si tienen el promedio necesario. Señaló que políticos y profesores 
están detrás de la protesta de los alumnos para ―sacar raja política‖ o ganar presencia con 
mira a las elecciones en la UAG. ―Este problema se va a acabar cuando los diputados 
federales dejen de aprobar más dinero para los bancos, los partidos políticos y policías, y 
apoyen la educación‖, concluyó. (Pág. 32-Estados). 
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SEP 

* Lujambio sigue sin descartarse como aspirante por la Presidencia de la República 

Milenio: Alonso Lujambio, Secretario de Educación Pública, sigue sin descartarse como 
aspirante a la candidatura del PAN por la Presidencia de la República, y afirmó que no 
obstante cumplir con su trabajo en la SEP, visita a la militancia los fines de semana para 
continuar con su campaña al interior del partido. Sobre la crítica que lanzaron legisladores 
federales, porque no acudió a la comparecencia en la Cámara de Diputados, y el ―doble 
cachuchismo‖ del que lo acusó el gobernador de Jalisco, dijo ser muy respetuoso del 
lenguaje, y desconoció la palabra empleada: ―Éstas personas que inventan muchas palabras 
van deteriorando el uso del lenguaje. No tengo mayor opinión al respecto, insisto en que el 
ejercicio de mi responsabilidad y de mis derechos ciudadanos, están en el marco de la Ley‖. 
(Pág. 6-Edomex) 

* Titular de la SEP criticó a Santiago Creel 

Reforma: Alonso Lujambio, Titular de la SEP, criticó ayer la manera de expresarse del 
senador con licencia Santiago Creel, por utilizar términos que, dijo, deterioran el lenguaje. ―Yo 
soy muy cuidadoso del lenguaje, yo esa palabra no la conozco, y estas personas que 
inventan muchas palabras pues van deteriorando el uso del lenguaje; no tengo mayor opinión 
al respecto‖, señaló ayer Lujambio tras asistir a la entrega de reconocimientos a las figuras 
docentes más destacadas del Conafe en el Estado de México. (Reforma 5-A, La Jornada 
11) 

* Sube el promedio de escolaridad en el Estado de México 

Ovaciones: Durante la administración de Enrique Peña Nieto el promedio de escolaridad de 
los mexiquenses subió a 9.2 grados y el presupuesto educativo siempre fue ascendente, 
afirmó ayer el Secretario de Educación Pública, Alberto Curi Jaime, ante su homólogo a nivel 
federal Alonso Lujambio Irazábal, quien acudió a la ceremonia de entrega de 
reconocimientos a instructores comunitarios del Consejo Nacional de Fomento Educativo. 
(Pág. 2) 
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* Exonera SFP a Alonso Lujambio por Estela de Luz 

La Crónica: El Secretario de la Función Pública; Salvador Vega Casillas, exoneró ayer la 
responsabilidad al Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, en las irregularidades 
que se investigan con relación a la obra la Estela de Luz. Cuando Lujambio se hizo cargo, 
―se empezaron a componer las cosas‖, afirmó  el titular de la SFP, en entrevista a un 
noticiero televisivo.  

El 21 de julio del 2010, Alonso Lujambio asumió la coordinación de los Festejos del 
Bicentenario y el 13 de agosto anunció que el monumento no estaría listo para el 16 de 
septiembre  del 2010, sino que quedaría concluido el último trimestre de 2011. En sus 
declaraciones de ayer, el Titular de la Función Pública dijo además que él no solapa la 
corrupción de la empresa encargada de la obra III Servicios, ni tiene responsabilidad alguna 
en el problema. (La Crónica PP y 6, El Universal 5-A, El Sol de México 3-A, La Razón 7) 

* Contabilizan más de 4 mil millones de pesos gastados por festejos de Bicentenario 

Excélsior: El costo de los festejos del Bicentenario de la Independencia parece cuento de 
nunca acabar.  

Mientras el miércoles pasado el Secretario de la Función Pública, Salvador Vega Casillas, 
aceptó que el gasto a través del Fideicomiso del Bicentenario alcanzó los tres millones 600 
mil pesos, en la Cámara de Diputados se contabilizan más de cuatro mil millones de pesos 
gastados para celebrar. (Pág. 1 y 9-Comunidad) 

* Cartón: Estela fundida….- Pedro Sol 

El Financiero: Dibuja a Lujambio trepando con esfuerzo por un poste tubular, con cachucha 
panista, dirigiendo la luz  de su lámpara de mano hacia la derecha, huyendo de los 
escándalos por diversas licitaciones y los gastos por los festejos del Bicentenario. (Pág. 26) 

* Cartón: El Licenciado.- Antonio Garci 

El Financiero: Plasma al Secretario de Educación Pública interpretando a un personaje 
vampiresco que intenta esconderse de un haz de luz. (Pág. 27) 
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* Pepe Grillo 

La Crónica: Estela de... corrupción. El Secretario de la Función Pública, Salvador Vega 
Casillas, rechazó que solape la corrupción en el caso de la Estela de Luz. Pero mientras son 
peras o manzanas, el funcionario ya exoneró al Titular de la SEP, Alonso Lujambio, de 
cualquier responsabilidad. Dijo que las irregularidades se cometieron antes de que Lujambio 
asumiera la titularidad de las conmemoraciones. No es tan importante saber quiénes no 
están involucrados en los malos manejos. Lo que urge determinar es quiénes sí son 
responsables, para llevarlos ante los órganos de justicia, ya sea penal o administrativa. La 
conmemoración de los centenarios dejó una estela de corrupción y negligencia. (Pág. 3-
Opinión) 

* En Privado.- Joaquín López-Dóriga 

Milenio: GUTSA. La constructora de los Gutiérrez Cortina fue suspendida por tres años 
nueve meses  por la Secretaría de la Función Pública. La causa de, estando suspendida por 
el caso Autopista del Sol, haber formado otra empresa con los mismos socios, interpósita 
persona, lo que es ilegal, para concursar en un contrato con el Instituto de Cancerología; 
Estela. Los especialistas dicen que es muy difícil que el Presidente de la República pueda 
inaugurar la Estela de Luz el 31 de diciembre, como aseguraron los constructores. Lo que 
pasa es que ese día termina su contrato… (Pág. 3 Al Frente) 

* Expediente Político.- José Contreras 

La Crónica: Durante la gestión del Presidente Felipe Calderón hubo cinco responsables de 
las conmemoraciones: Sergio Vela Martínez, Fernando Landeros, Rafael Tovar y de Teresa, 
José Manuel Villalpando y Alonso Lujambio. Pero fue bajo la gestión de Villalpando, director 
del INEHRM y egresado de la Escuela Libre de Derecho, cuando la Comisión Organizadora 
vivió su etapa más oscura.  Aún se desconoce la forma en que fueron ejercidos los recursos 
del Fideicomiso Bicentenario, que ascienden a cerca de tres mil millones de pesos.  

Por recomendación directa y por escrito de José Manuel Villalpando,  el oficio está en poder 
de este reportero, la Comisión Organizadora otorgó sin licitación de por medio un contrato 
por 60 millones de dólares al australiano Richard P. Birch para que organizara los eventos 
conmemorativos del inicio de la Independencia y del inicio de la Revolución. (Pág. 2 
Opinión) 
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* Otros Ángulos.- Raúl Cremoux 

La Crónica: La comparecencia ante diputados y senadores de un señor llamado Salvador 
Vega Casillas, Secretario de la Función Pública, que no es otra cosa que la ex Contraloría,  
es un motivo de chacota y vergüenza. Confiesa que el gobierno calderonista no ha sido 
capaz de levantar el ornato que en la avenida Reforma de la capital debería conmemorar el 
Bicentenario ya festejado el año pasado. Investiga y hace averiguaciones sin resultado sobre 
el desmedido aumento del presupuesto y de la ausencia de resultados en algo tan simple 
como un monumento.  

… Habla de la usurpación de funciones en que cayeron diversos funcionarios, del ejercicio 
indebido del servicio público y del abuso de autoridad, y lo que debiera ser toque de orgullo 
para el panismo en el poder se ha vuelto un pantano de corrupción e ineficacia. Y esto en 
algo tan sencillo como es la construcción de un monumento. Pensemos lo que hacen en lo 
importante; seguridad, disminución de la pobreza, creación de empleos, calidad de la 
educación. El responsable directo de esos festejos, Alonso Lujambio, cuando ha tocado el 
asunto, ha sido para buscar justificaciones que ni él ni nadie encuentra. (Pág. 2-Opinión) 

* Canela  Fina.- Rubén Cortés 

La Razón: Resultó que el Secretario de Educación, Alonso Lujambio, tenía razón en su lema 
de precampaña para hacerse la candidatura  panista a la Presidencia: ―El tamaño sí importa‖. 
Porque los 104 metros de altura de la Estela de Luz lo alejan cada vez más de esa 
candidatura. (Pág. 6) 

* Gran Angular.- Raúl Rodríguez Cortés 

El Gráfico: El tristemente célebre, pospuesto y encarecido  monumento  al Bicentenario de 
la Independencia está ya bajo la lupa  de la Secretaría de la Función Pública y algunos de los 
funcionarios  del fideicomiso creado para su construcción son investigados por la PGR.  

El Secretario Salvador Vega Casillas ya reconoció que Hacienda tenía programados para la 
obra mil 200 millones de pesos, cuatro veces más del monto que originalmente se dijo  que 
costaría, aseguró también que habrá sanciones. ¿De verdad? La pregunta viene a cuento  a 
partir de este dato: en 2011 ascendieron a 61 mil 500 millones de pesos las sanciones 
económicas impuestas por esa Secretaría, pero  el SAT sólo recuperó en el último año 18 
millones de pesos. (Pág. 15) 
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* Lectores 

Milenio: A siglos de las revoluciones  que nos dieron libertad, seguimos condenados a la 
dependencia, la corrupción y la mala organización. Prueba de ello es que no podemos contar 
siquiera con un monumento que conmemore estas hazañas; el ejemplo más claro es La 
Estela de Luz, monumento que, sin quererlo y sin planearlo, representa la verdadera  y triste 
realidad  del México actual, es decir la corrupción total…Quedando así, abandonado y sin 
terminar, será un monumento que nos recordará dramáticamente lo que somos y lo que 
hemos hecho  con México, con la Revolución y la Independencia: puro abandono. (Pág. 18) 

* Nombres, Nombres…  y Nombres.- Alberto Aguilar 

El Universal: Como era de esperar, Bimbo que dirige Daniel Servitje, ya también tiene listo 
su paquete de nuevos productos para escuelas, ajustado conforme al programa contra la 
obesidad avalado por la SEP de Alonso Lujambio y Salud a cargo de José Ángel Córdova. Al 
igual que PepsiCo que comanda Pedro Padierna, algunos de estos ya cumplen con las 
exigencias de la fase  en limitación de calorías, grasas, azúcar y sodio. En su caso pondrá en 
las escuelas a partir del lunes entre 23 y 25 alimentos mejorados pastelillos, galletas y 
botanas de Barcel. Muchos, entre ellos por ejemplo los Gansitos o los Takis fueron 
reformulados. El resultado fue avalado en pruebas por los consumidores. También se 
modificaron los etiquetados para denotar que ―su calidad es escolar‖. En el caso de Bimbo 
las ventas a escuelas andan entre 5 por ciento y 10 por ciento del total según la categoría El 
nuevo portafolio también se ofrecerá en el comercio para atender la potencial demanda de 
amas de casa. (Pág. 3-Cartera) 

* Trascendió… 

Milenio: A propósito, ya se supo que el personaje que bloqueó la asistencia del rector de la 
Máxima Casa de Estudios, José Narro Robles, a la plenaria de legisladores del PAN para 
presentar su propuesta, fue el Titular de Educación Pública, Alonso Lujambio; dicen los 
organizadores que con un golpe en la mesa condicionó: ―o va él o voy yo‖. (Pág. 2) 

* Recibe felicitaciones el Presidente Felipe Calderón a través de la red social Twitter 

El Sol de México: El Presidente Felipe Calderón recibió felicitaciones a través de la red 
social Twitter al cumplir 49 años de edad, de parte de políticos panistas e integrantes de su 
gabinete, así como de ciudadanos.  
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Otro de los aspirantes panistas a la Presidencia de la República, Alonso Lujambio, también 
mandó una felicitación. ―Felicidades al Presidente @FelipeCalderon por su cumpleaños 49‖. 
(Pág. 6-A) 

* Astillero.- Julio Hernández López 

La Jornada: En Guadalajara, el historiador y profesor Juan Sandoval Íñiguez ha sentenciado 
que la verdadera revolución mexicana, la más noble y benéfica, fue la de los cristeros y de 
los mártires en defensa de la libertad religiosa. Siendo también cardenal, aunque ya en vías 
de retiro, Sandoval propone que esas hazañas del pueblo sean incorporadas a los libros de 
texto, para que las nuevas generaciones se eduquen con tales verdades... Profesores con 
más de 35 años de labor relatan que fueron ―engañados por la SEP con el ofrecimiento de un 
retiro voluntario, con su respectiva liquidación, que hasta la fecha no ha llegado desde el 30 
de diciembre de 2010 que los retiraron del servicio con esta promesa‖.  

Por ello, están ―haciendo guardia en las inmediaciones de las oficinas de la SEP, en espera 
de ser recibidos por alguna autoridad que les dé una respuesta. Por supuesto, el Titular de la 
SEP, Alonso Lujambio, no ha querido enfrentar esta situación‖... Acapulco, en particular, y 
Guerrero en general, bajo fuerte acoso delictivo... (Pág. 8) 

* Placeres y Negocios.- Lourdes Mendoza 

Reforma: En temas de Bellas Artes, qué tal que Bruno Ferrari hijo, de sólo 20 años y quien 
estudia música en Londres, ante una sala completamente llena, dio hace dos domingos un 
concierto de piano. Su papá, Bruno Ferrari, estaba impresionantemente orgulloso, y, bueno, 
no es para menos, pues, a decir de todos los presentes, el chavo toca magistralmente, con 
mucha fuerza y sentimiento. Entre los presentes figuraron con sus esposas Javier Lozano, 
Dionisio Pérez Jácome, Claudio X. González, papá e hijo; Ifigenia Martínez, Daniel Servitje 
(quien venía llegando de viaje), don Valentín Diez Morodo y Agustín Carstens, quien nos 
sorprendió pues también acudió con su mujer.  

Después del concierto, hubo un pequeño coctel. Por cierto, Ana, hija de Javier y Silvana, 
literalmente robó cámara por lo guapa que está. Quienes se encargaron de promover al 
joven fueron Alonso Lujambio y Consuelo Sáizar, quien, curiosamente, no asistió. (Pág. 37-
Club) 
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* SHCP multiplicó los gastos programados para comunicación social en sólo dos 
meses 

Reforma: En el mismo periodo en que Ernesto Cordero intensificó sus actividades políticas 
en busca de la candidatura presidencial del PAN, la Secretaría de Hacienda, que está a su 
cargo, multiplicó los gastos programados para comunicación social. De acuerdo con los 
informes sobre la ejecución de programas y campañas de comunicación social del Gobierno 
Federal, en sólo dos meses, esa dependencia aumentó su gasto programado en 633 por 
ciento.  

Una situación similar, aunque de menor proporción, ocurrió en la SEP, encabezada por el 
también aspirante panista Alonso Lujambio, donde el desembolso previsto para medios subió 
en 57 por ciento. Durante los primeros cuatro meses del año, en esa Secretaría se programó 
un gasto de 32.9 millones de pesos. Al concluir el primer semestre del año, la cifra sumó 58.7 
millones de pesos. Así, pasó de 8.2 millones de pesos mensuales en promedio entre enero y 
abril a 12.9 millones al mes en mayo y junio.  

Los espacios preferidos fueron de difusión y prensa en noticieros y programas de 
espectáculos y deportivos en radio y televisión. De acuerdo con los informes, las secretarías 
contrataron en los programas ―Hoy‖, ―Venga la Alegría‖, ―Matutino Express‖, ―Buenas Noches 
con Edith Serrano‖, ―Hechos‖ y ―Los Protagonistas‖. El gasto en radio y televisión es adicional 
a los tiempos oficiales a los que tiene derecho el Gobierno Federal. (PP y 5-A) 

* Gobernador de Jalisco criticó al PAN 

Reforma: El Gobernador de Jalisco, Emilio González, criticó al PAN y señaló que ha hecho 
mal su trabajo de cara a la elección de 2012, pues no ha sabido vender sus logros al frente 
del Gobierno. Señaló que los Secretarios de Hacienda, Ernesto Cordero, y de Educación, 
Alonso Lujambio, probablemente llegarán a un acuerdo para que quede uno solo. ―Ahora, si 
salen dos, para mí mejor, se dividen entre ellos dos‖, indicó. Apuntó que no ve al Presidente 
Felipe Calderón dar línea en el PAN, pero sí a algunos funcionarios esperando señales para 
escoger a su favorito. (Pág. 5-A) 

* Liderazgos panistas deciden explorar la probabilidad de impulsar otra candidatura 

Excélsior: Durante la reunión panista del pasado 15 y 16 de julio, los asistentes recibieron la 
encomienda de evaluar a los 24 aspirantes presidenciales alternos.  
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A cada uno se le instruyó para calificar a los aludidos de acuerdo con su carisma, capacidad 
de comunicación y debate, reconocimiento mediático, experiencia como gobernante y 
experiencia electoral, según comentaron a Excélsior asistentes a la reunión, quienes pidieron 
no ser identificados. A los dos primeros rubros se les otorgó una ponderación de cuatro; a los 
dos siguientes, de dos, y al último de uno. Es decir, en la evaluación pesarían cuatro veces 
más el carisma y la capacidad de debate y comunicación que los antecedentes como 
candidato.  

Este diario publicó ayer que los liderazgos panistas decidieron explorar la probabilidad de 
impulsar otra candidatura y para ello elaboraron una lista de personajes, entre los cuales hay 
quienes no militan en Acción Nacional. Los cinco aspirantes presidenciables con credencial 
son: Vázquez Mota, Santiago Creel, Emilio González, Ernesto Cordero y Alonso Lujambio. 
(Ocho columnas) 

* Campos Elíseos.- Katia D’Artigues 

El Universal: Una joya de declaración de Alonso Lujambio. Ya se sabe, ante la cargada 
federal que parece apoyará a Cordero, si no cambian de candidato, al todavía  Secretario de 
Educación Pública se le menciona como el posible candidato del PAN, pero al gobierno 
capitalino. (Pág. 10) 

* Por Correo Electrónico 

El Sol de México: Paradojas de la vida: dos foxistas de cepa, Santiago Creel y Josefina 
Vázquez Mota, llevan la delantera sobre dos calderonistas, Alonso Lujambio y Ernesto 
Cordero y un individualista Emilio González. (Pág. 2-A) 

* Tintero.- Jesús Sánchez 

La Prensa: No hay duda de que el rector de nuestra máxima casa de estudios, la 
Universidad Nacional Autónoma de México, ha sabido afrontar los problemas que aquejan a 
su institución y al país en general. Hace unos meses, cuando el doctor José Narro Robles 
puso el dedo sobre la llaga y  fue el primero en hablar de los ninis –jóvenes que ni estudian ni 
trabajan-, los Secretarios de Hacienda, Educación Pública y del Trabajo trataron de 
desestimar sus palabras, pero no pudieron y jamás podrán. Y esto porque el doctor no sólo 
habló basado en los resultados de acuciosas investigaciones, sino también con elementos 
reales de la triste situación nacional. (Pág. 9) 
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* Agenda de los Presidenciables 

Excélsior: Este viernes, el Secretario de Educación Pública mantiene una agenda de trabajo 
privada y prepara el arranque del ciclo escolar 2011-2012 que será el próximo lunes, al que 
se prevé que lo acompañe el Presidente Felipe Calderón. (Pág. 4-A) 

* El Pasón 

Milenio: Con justa razón el precandidato del PAN promovió las telenovelas como material 
educativo, pues su precampaña se basa en una estrategia melodramática, comenzando por 
su nombre (don Alonso José Ricardo Lujambio Irazábal de los Choreros). Además, les 
prometió a las chancludas sacarlas de su pueblo pa‘ ponerles casa chica frente a Los Pinos. 
Pa‘ galán el nuestro` El PRI responde a Lujambio. Los inventores del precandidato 
metrosexual, para llenar su metrobús completo, respondieron de esta forma a la frívola 
campaña del suspirante panista, y aseguran que su candidato es tan bonito que lo alquilan 
como muñeco de aparador en Robert`s. A ver de qué table salen más privados. (Pág. 47) 

* SEP Pública iniciará la revisión de libros de texto 

El Universal: Paralelamente con el arranque del ciclo escolar, la Secretaría de Educación 
Pública iniciará la revisión de libros de texto de los tres grados de secundaria para concretar 
la reforma de la educación básica. Al dar a conocer el nuevo plan de estudios que iniciará la 
subsecretaría de Educación Básica e impactará a más de seis millones 118 mil adolescentes, 
la Oficialía Mayor de la dependencia informó que para actualizar los laboratorios de las 
secundarias se requieren entre 400 mil y 800 mil pesos para el ciclo 2011-2012. 

Fernando González Sánchez, Subsecretario de Educación Básica, dijo en entrevista que 
como parte de los ―pendientes‖ de reforma de la secundaria, iniciada en 2006, la articulación 
del sistema de educación básica impulsa la reforma a esta materia de tecnología, además de 
renovar los libros de texto. (Pág. 6) 

* Ex trabajadores de la SEP levantan plantón 

La Jornada: Ex trabajadores de la SEP levantaron el plantón que realizaron por más de tres 
días en las entradas del edificio principal de la dependencia, luego de lograr un convenio con 
Funcionarios de la Dirección General de Personal, para que  a los más de mil 200 profesores 
que optaron por el programa de retiro voluntario en diciembre pasado, se les finiquite. (Pág. 
42) 
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* SEP se compromete con padres de familia a cancelar el cierre de la escuela José 
Vasconcelos 

La Jornada: A unas horas de que la Secretaría de Educación Pública se comprometió con 
padres de familia a cancelar el cierre de la escuela secundaria diurna número 46 ―José 
Vasconcelos‖, personal de la dirección operativa de la dependencia federal acordó las 
adecuaciones que se realizarán para levantar las aulas provisionales con personal de la 
delegación Cuauhtémoc y directivos de la secundaria número 28, donde se prevé reubicar a 
los estudiantes.  

Los padres, que han emprendido una lucha ciudadana en defensa de su escuela, al 
descubrir el engaño señalaron que la información obtenida en el encuentro del pasado 
miércoles con los funcionarios de la SEP Octavio Oliva, coordinador de asuntos jurídicos; 
Guillermo Ayala, de vinculación interinstitucional, y Ramón Castro Chávez, coordinador 
sectorial de secundarias,  fue que ―no se daría la reubicación de los alumnos y seguirían en 
la (secundaria) 46‖. (Pág. 37) 

* Aclaración del Subsecretario de Gobernación  

La Crónica: El Subsecretario de Gobernación, Juan Marcos Gutiérrez, aclaró ayer que no se 
tiene contemplado incluir la participación del Ejército y la Marina en el diálogo que sostiene el 
Gobierno Federal con el Movimiento por la Paz que encabeza el poeta Javier Sicilia. A 
pregunta expresa, Juan Marcos Gutiérrez expuso que el diálogo con el Movimiento por la 
Paz lo encabeza la Segob y se convoca a las dependencias que a su vez tienen  que ver en 
los distintos componentes de la estrategia. Entre ellas, las Secretarías Sedesol, SEP, Ssa, 
SCT, además de la PGR, el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública, y el secretario técnico del Gabinete de Seguridad. (Pág. 4-A) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
* Ley de Seguridad Nacional 
 
La Crónica: El coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Francisco Rojas Gutiérrez, 
garantizó que la Ley de Seguridad Nacional ―no será abordada superficialmente, sino con 
serenidad y firmeza por parte de su bancada, y advirtió que el tricolor no cederá a las 
presiones del gobierno ni de nadie en esta materia.  
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Al confirmar la presencia, mañana viernes, del rector de la UNAM, José Narro Robles, para 
explicar la propuesta de la máxima casa de estudios sobre dicha ley, el dirigente priísta dijo 
que ese documento ―se aparta de esa obsesión de un gobierno que no supo diagnosticar el 
fenómeno, que no entendió sus causas, y lo convirtió en una guerra que quiere ganar en la 
propaganda y la publicidad‖. (Pág. 4) 
 
* Recursos para ninis 
 
El Economista: El Consejo Coordinador Empresarial indicó que no se debe regalar dinero a 
las personas llamadas ―ninis‖ y pidió a la Conferencia Nacional de Gobernadores 
autoimponerse indicadores de gestión. El programa de la Conago ―México sí estudia, sí 
trabaja‖ tiene el objetivo de incorporar a un empleo, formal o a una opción educativa a los 
jóvenes entre 16 y 29 años de edad, a través de la vinculación directa con escuelas, 
universidades y empresas que ofrezcan capacitación, educación o plazas laborales a 
jóvenes. 
 
Los recursos para atender el problema de los jóvenes que ni estudian ni trabajan deben ser 
igual en proporción a los destinados al rubro de seguridad, pidió Marcelo Ebrard, jefe del 
gobierno del Distrito Federal. (PP, 42 y 43) 
 
* Padrón de maestros 
 
El Economista: No contar con un padrón de maestros confiable a nivel federal es una 
irresponsabilidad de los mandatarios de los estados y sus Secretarías de Educación, declaró 
Claudio X. González Guajardo, presidente de Mexicanos Primero. González comentó que es 
muy difícil planificar el gasto, ―sobre todo cuando consideramos  que 93 por ciento del 
presupuesto educativo se va en servicios personales.  
Estamos enviando casi la totalidad del presupuesto a un rubro que no conocemos con 
exactitud, que sólo estimamos, expuso.  (Pág. 43) 
 
* Combate al rezago educativo 
 
La Jornada: Para avanzar en el combate al rezago educativo, el director general del INEA, 
Juan de Dios Castro Muñoz, demandó 500 millones de pesos más al presupuesto de 2 mil 
100 millones que se han ejercido durante 2011. Con estos recursos se lograría pasar de 750 
mil a 900 mil graduados, según el funcionario.  
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Respecto del debate sobre la obligatoriedad del bachillerato, Castro Muñoz advirtió a los 
legisladores que de aprobarse esta iniciativa  tendrán que garantizar los recursos necesarios 
para su cumplimiento, pues a los 31 millones de mexicanos que no están en rezago 
educativo –población analfabeta que no ha cursado primaria ni secundaria- se sumarían 16 
millones. (Pág. 40) 
 
* Capitanes 
 
Reforma: ¿Ya forran útiles escolares en su casa? Nos dicen que ese plástico que se usa 
para el cíclico proceso enfrenta una seria amenaza. Cuentan que por cuidado a la ecología, 
algunas escuelas particulares prohíben ya el uso del plástico para forrar libros y cuadernos, 
principalmente en el DF. Es un asunto todavía menor, pero que ya se toma en serio la 
Asociación Nacional de Industria del Plástico, que encabeza Eduardo Martínez Hernández. 
La industria argumenta que su producto ayuda a reutilizar libros y libretas. Incluso destacó 
con una iniciativa para usar los libros de la SEP el papel sintético, un plástico con una carga 
mineral. De operar la estrategia, las escuelas ya no regalarían libros, sino que se los 
prestarían. A ver si así les hacen caso. (Pág. 3-Negocios) 
 
* Heterodoxias.- Otto Granados 
 
La Razón: Visto como porcentaje del PIB o en números absolutos, hoy México dedica más 
dinero público a la educación desde 1921, cuando fue fundada la SEP, y las familias 
mexicanas, la gran mayoría de las escuelas  manda a sus hijos a la escuela pública, están 
gastando seis veces más que hace una década y media, según las encuestas del INEGI‖. 
(Pág. 5) 
 
* “Avanzar más a mi propio ritmo” 
 
La Jornada: En México al menos tres por ciento de la población de niños y adolescentes 
pueden ser superdotados, por lo que es necesario que tengan acceso a un diagnóstico 
preciso que evite que sean catalogados como hiperactivos, con déficit de atención o 
problemáticos, afirmó Andrew Almazán Anaya, quien a sus 16 años es el sicólogo más joven 
del país. Andrew, quien fue el primer niño en México en cursar estudios universitarios, pues 
desde los 12 años asiste a la Universidad Panamericana, donde cursa la carrera de 
medicina, señaló que a los nueve años decidió abandonar el sistema escolarizado y ―avanzar 
más a mi propio ritmo‖.  
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Un año más tarde concluyó su educación básica por medio de exámenes a título de 
suficiencia ante la Secretaría de Educación Pública, y a los once logró concluir el bachillerato. 
(Pág. 39) 
 
* En Breve 
 
El Sol de México: El Secretario de Educación Pública del Gobierno del Distrito Federal, 
Mario Delgado, dijo que impulsarán la propuesta de establecer el Programa ‗Prepa Sí‘ a nivel 
nacional. Entrevistado el término  de su participación en el foro ―Propuestas para mejora el 
gasto público en México‖, en la Cámara de Diputados, calculó que se requieren de 20 mil 
millones de pesos para que todos los jóvenes de nivel bachillerato  reciban una beca  durante 
sus estudios‖. (Pág. 8-A) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
* Guía especial 
 
El Economista: El 23 de septiembre será transmitido en Estados Unidos un programa 
especial de los lugares paradisiacos de México, el guía especial: el Presidente Felipe 
Calderón. Calderón Hinojosa, quien este jueves cumplió 49 años de edad, fue el invitado 
especial del conductor estadounidense Peter Greenberg y su programa The Royal Tour. 
(Pág. 48) 

* Opacidad de Moreira 

Reforma: La opacidad con la que Humberto Moreira, Gobernador con licencia de Coahuila, 
manejó la información referente a la deuda antes de irse a la dirigencia nacional del PRI le 
está costando caro a ese estado. Y es que, tras revelarse el miércoles que los pasivos de 
Coahuila no eran de siete mil 500 millones de pesos, sino de casi 34 mil millones, y que se 
contraerían nuevos préstamos a 30 años para refinanciar los ya existentes,  las calificadoras 
Fitch y Standard & Poor‘s (S&P) degradaron ayer su calificación crediticia. (Ocho Columnas-
4) 
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* No participarán en los diálogos con el Movimiento por la Paz 
 
Milenio: Ni el Ejército ni la Marina participarán en los diálogos con el Movimiento por la Paz 
con Justicia y Dignidad, que encabeza el poeta Javier Sicilia, ya que desde el 21 de junio se 
acordó que las mesas de trabajo con esta organización sólo tendrán verificativo con la 
Secretaría de Gobernación y otras dependencias federales. Así lo declaró el subsecretario de 
Gobierno de la Segob, Juan Marcos Gutiérrez González, quien subrayó que las fuerzas 
armadas sólo son auxiliares de la estrategia de seguridad que encabezan las autoridades 
civiles. (Ocho Columnas-10) 

 
DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 

 
Secretaría de Educación Pública 
 
Acuerdo número 592 por el que se establece la Articulación de la Educación Básica. 
(Segunda y Tercera sección). 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 NACIONAL PP-2-5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 NACIONAL PP-2-5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 NACIONAL PP-2-5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 NACIONAL PP-2-5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 NACIONAL PP-2-5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 NACIONAL PP-2-5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 NACIONAL 5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 NACIONAL 5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 NACIONAL 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 NACIONAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 CULTURA 21 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 CULTURA 21 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 CIUDAD 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 CIUDAD 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 CIUDAD 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 CIUDAD 4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 CIUDAD 4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 CANHA 4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 ESTADO DEMÉXICO 9 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 ESTADO DEMÉXICO 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 ESTADO DEMÉXICO 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 CIUDAD 29 

 

Concluirá su gestión hasta 2014 

Ratifican a Esther Orozco como rectora de la UACM 

 
 
El consejo de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) ratificó a Esther 
Orozco como rectora de la institución, lo que le permitirá concluir su gestión hasta 2014. 

La decisión se tomó luego de diez horas de debate del máximo órgano de gobierno, quien 
aprobó las resoluciones emitidas por las comisiones universitarias de Hacienda, Asuntos 
Legislativos, Conciliación y la Contraloría General. 

Al comienzo de la undécima sesión extraordinaria del consejo los ánimos entre la 
comunidad universitaria eran encontrados, debido a que en la entrada del recinto se 
encontraron el grupo que busca la destitución de Orozco y el que defiende a la rectora. 

Las arengas de los sectores antagónicos llegaron hasta el pleno del consejo, donde los 
antiorozquistas pedían que la sesión se hiciera de cara a la comunidad estudiantil, por lo 
que solicitaron el acceso de todos los alumnos al salón de trabajo. 

Sin embargo, el grupo que respalda a la rectora Orozco argumentó que era imposible el 
acceso de todos los estudiantes, debido a que había una guardería en el piso inferior, lo 
que violentaba las medidas precautorias de protección civil. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 CIUDAD 29 

 

En junio, un conjunto de universitarios inconformes por los desplegados y declaraciones 
que emitió Orozco al hacer un balance de la primera década de la UACM, recabó un 
expediente en el cual se documentaban supuestos fraudes, actos de nepotismo y 
malversación administrativa, y de recursos de la rectora. 

Profesores y alumnos afines a la lideresa de la universidad conformaron un documento en 
el que destacaban sus logros y rebatían los argumentos de su grupo antagónico.  
 

México • Redacción 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 POLITICA 11 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 POLITICA 11 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 SOCIEDAD Y JUSTICIA 42 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 SOCIEDAD Y JUSTICIA 39 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 SOCIEDAD Y JUSTICIA 39 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 SOCIEDAD Y JUSTICIA 39 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 SOCIEDAD Y JUSTICIA 40 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 POLÍTICA 19 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 POLÍTICA 19 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 CAPITAL 37 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 CAPITAL 37 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 CAPITAL 37 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 SOCIEDAD Y JUSTICIA 40 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 SOCIEDAD Y JUSTICIA 39 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 ESTADOS 32 

Pide el rector lista de afectados; hay políticos y profesores detrás de la protesta, asegura 

Revisará la UAG expedientes de estudiantes 
rechazados 

HÉCTOR BRISEÑO, Corresponsal 

Acapulco, Gro., 18 de agosto. El rector de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAG), 
Ascencio Villegas Arrizón, anunció que algunos de los jóvenes que desde el 11 de agosto 
se encuentran en huelga de hambre en el kiosco del zócalo de este municipio podrían 
tener la oportunidad de ingresar a carreras del área de la salud, de las que fueron 
rechazados, siempre que se compruebe que se cometieron injusticias o si tienen el 
promedio necesario. 

Se han revisado algunos expedientes y es probable que algunos de los ayunantes logren 
ingresar a la UAG, comentó el funcionario en entrevista en la unidad habitacional El 
Coloso, donde se llevó a cabo un homenaje al ex presidente del Congreso local, Armando 
Chavarría Barrera, asesinado el 20 de agosto de 2009. ―Sería bueno ver los nombres de 
los muchachos y verificar si se cometió alguna injusticia, pero no nos han entregado la 
lista (de rechazados)‖, dijo. 

Villegas Arrizón señaló que políticos y profesores están detrás de la protesta de los 
alumnos para ―sacar raja política‖ o ganar presencia con miras a las elecciones en la 
UAG. Uno de ellos, dijo, es Francisco Javier Ferreira Martínez, líder del Movimiento 
Académico Social Alternativo del Sur. 

―No se vale que se denigre a la institución. Hay líderes que están lucrando con la 
necesidad de los alumnos; les he pedido que revisemos las listas, pero yo quiero 
entrevistarme con los estudiantes, no con los líderes de este movimiento‖, dijo, y subrayó 
que los destinos de la educación no se definen en la UAG ni en el gobierno del estado, 
sino en el federal. ―Este problema se va a acabar cuando los diputados federales dejen de 
aprobar más dinero para los bancos, los partidos políticos y policías, y apoyen la 
educación‖, concluyó. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 CONTRAPORTADA  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/08/11 CAPITAL 35 

Avala informe de la contraloría interna de que no hay acciones u omisiones para 
sancionarla 

Desecha el Consejo Universitario de la UACM 
iniciar proceso a Orozco 

La rectora llama a desenmascarar la simulación, para luchar contra el fascismo de 
derecha o de izquierda 

Administrativos impiden el acceso a los opositores a la gestión de la funcionaria 

 
ESTUDIANTES Y ACADÉMICOS DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE LA CIUDAD DE MÉXICO QUE SE 
OPONEN A LA GESTIÓN DE LA RECTORA ESTHER OROZCO PROTESTARON AYER PORQUE LES FUE 

IMPEDIDO INGRESAR AL SALÓN DE PLENOS DONDE SESIONABA EL CONSEJO UNIVERSITARIO FOTO 
CARLOS CISNEROS 

 
BERTHA TERESA RAMÍREZ Y AGUSTÍN SALGADO 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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Con 19 votos a favor, de 25 emitidos, el pleno del Consejo Universitario (CU) de la 
Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) desechó la solicitud de 
revocación del cargo a la rectora María Esther Orozco Orozco, la cual fue presentada en 
junio pasado con el apoyo de más de 3 mil 500 firmas de integrantes de esa casa de 
estudios. 

Los consejeros avalaron las consideraciones emitidas por la Contraloría General de la 
universidad, de ―que no existen acciones u omisiones‖ de la rectora Orozco para aplicarle 
sanciones. 

En una maratónica sesión, el pleno aprobó la propuesta, que a la letra dice: ―el CU, como 
máximo órgano de gobierno de la UACM, acuerda, con base en los dictámenes sobre la 
revocación de la rectora presentados por las comisiones de Hacienda, Mediación y 
Conciliación y Asuntos Legislativos, así como en las consideraciones emitidas por la 
Contraloría General, que no existen elementos probatorios para proceder a la revocación, 
y en tanto no existe el procedimiento que atienda a las garantías constitucionales, queda 
como totalmente desechado dicho procedimiento‖. 

Ayer se realizó la decimoprimer sesión extraordinaria del CU en el plantel Casa Libertad. 
El segundo punto del orden del día fue la votación de los dictámenes 

Antes de que comenzara la sesión se realizó el foro universitario. A la sala de plenos no 
se permitió el ingreso de los estudiantes que se oponen a la rectora. 

Empleados administrativos restringieron la entrada a los jóvenes, quienes al grito de 
―déjenos pasar‖, ―Orozco, rectora secuestradora del consejo‖ y ―fuera Orozco‖, se 
mantuvieron afuera del auditorio. 

El que sí logró entrar al salón fue un grupo de jóvenes con playeras blancas con la 
leyenda: ―basta de pelear, trabajemos por la UACM‖. Durante las más de nueve horas que 
duró la sesión aplaudieron y vitorearon las mociones a favor de Orozco. 

El primer dictamen votado fue el de asuntos legislativos.  
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El documento –aprobado por 28 votos a favor y tres en contra– señala que, debido a que 
en los estatutos del CU ―no se establece con claridad el procedimiento para una 
revocación de mandato‖, dicho órgano ésta imposibilitado a tomar una determinación en 
ese sentido. 

Tras declarar un receso para comer, se analizó el dictamen de la Comisión de Hacienda. 
En él se señala que Orozco erogó indebidamente recursos de la institución y favoreció a 
familiares con plazas laborales. En específico se refiere al pago de 226 mil pesos por dos 
inserciones en la prensa escrita, que a decir del pleno del CU daban a conocer la opinión 
personal de la rectora y no respondían a una postura institucional. 

Tras la lectura del dictamen, el consejero Miguel Ángel del Moral, integrante de la 
comisión, leyó un escrito de disenso, pues aseguró que su postura no fue tomada en 
cuenta. Propuso que se declarara improcedente el dictamen y que fuera la contraloría 
interna la que investigara las imputaciones. 

―Yo no sé si vamos a poder destituir a la rectora, y tampoco me interesa. A mí lo que me 
parece muy grave tiene que ver con la legitimidad‖, refirió la académica Karla Montalvo. 
Aseguró que se montó una ―simulación‖ que, más allá del resultado de las votaciones, se 
concretó en la gente uniformada y las mantas que se colocaron en la Casa Libertad. 

―Se debe solucionar un problema que surgió con un desplegado (que firmó Esther 
Orozco) que tiene información falsa de esta universidad, que no da datos precisos y todas 
las votaciones del mundo que hagan y todos los carteles que peguen no lo van a 
cambiar.‖ 

Con 18 votos a favor la propuesta de Del Moral se impuso. 

Finalmente se votaron las consideraciones de la Contraloría General de la universidad, las 
cuales determinan improcedente la revocación del mandato, pues no ―existen elementos 
de prueba suficiente para sujetar‖ a la rectora ―a ningún procedimiento administrativo‖. 

Al frente de la contraloría de la UACM se encuentra Verónica Cuenca, quien también 
estuvo a cargo del órgano interno de control del Instituto de Ciencia y Tecnología del 
Distrito Federal, durante la gestión de Esther Orozco. 
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Al final la rectora dijo: ―Hoy se cierra un capítulo de este periodo difícil, después de 
muchos meses en los que la comunidad universitaria estuvo sometida a presiones 
innecesarias, provenientes de acusaciones sin sustento‖. 

Orozco insistió en que ―hay que vivir para desenmascarar la simulación que tanto daño 
hace al país, para luchar contra el fascismo, de derecha o de izquierda, muchas veces 
disfrazado de falsa democracia‖. 
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―No podemos estar regalando dinero‖: CCE 

Que la economía crezca, la manera de ayudar a los 
ninis 

SUSANA GONZÁLEZ G. 

La única manera de que los llamados ninis tengan un trabajo es que la economía del país 
crezca, aseguró el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Mario 
Sánchez Ruiz. 

Frente a la propuesta de la Conferencia Nacional de Gobernadores de otorgar becas a los 
jóvenes que ni estudian ni trabajan, el dirigente del organismo cúpula del sector privado 
aseveró que ―no podemos estar regalando dinero a la gente sin que tenga un beneficio. 

―Lo que tenemos que hacer es que el gasto público sea ejercido de manera adecuada y 
tenemos que hacer que realmente sea motor del crecimiento. Lo que pasa es que de 
repente gastamos demasiado en cosas que no generan el crecimiento de la economía, y 
si esto no sucede, no va haber empleos, empresas y recursos que derramar‖, declaró en 
conferencia telefónica. 

Dijo que no se debe pensar sólo en determinadas personas o grupos de la población en 
programas especiales, sino que debe pensarse en el país como un todo y que los ninis 
que hoy carecen de trabajo van a tener oportunidad de emplearse sólo si la economía 
crece. 

Entrevistado antes de que se enterara de la nueva caída de las bolsas financieras en el 
mundo, incluida la de México, Sánchez Ruiz recordó que el CCE ya redujo sus 
pronósticos de crecimiento de la economía mexicana. 
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Aplican Sendero Escolar Seguro en colaboración con el GDF 

Evitar ponerse en situaciones de riesgo, exhortan a 
los estudiantes de la UNAM 

EMIR OLIVARES ALONSO 

Las autoridades del plantel Sur del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) llamaron a su comunidad, en 
particular a los estudiantes, a evitar ponerse en situaciones de riesgo. Esto después del 
asesinato de un alumno durante un asalto en el transporte público cerca de la escuela. 

Los directivos de este CCH solicitaron a los jóvenes no caminar solos ni detenerse en 
camellones cercanos al plantel. Asimismo, exhortaron a toda la comunidad a reportar 
cualquier anomalía y proponer medidas que apoyen la construcción de un ambiente más 
seguro. 

Unos días después del asesinato del joven César Alberto Hernández Hernández (el 
martes de la semana pasada) al resistirse a un asalto cuando viajaba en un autobús de 
las rutas que llegan al CCH sur, la dirección del plantel repartió entre su comunidad 
boletines informativos en los que se expone una serie de lineamientos y se informa sobre 
las medidas que se han tomado para evitar hechos similares. 

―Con base en los acuerdos firmados entre la UNAM y el Gobierno del Distrito Federal, 
particularmente los que se refieren al Sendero Escolar Seguro, la dirección del plantel 
pidió a las autoridades de la SSP capitalina incrementar su presencia en las 
inmediaciones de este centro educativo para garantizar la seguridad de nuestra 
comunidad‖, expusieron las autoridades en el escrito. 

También dieron a conocer que se acordó con los representantes de las rutas de 
microbuses que circulan por la zona, que las unidades saldrán del paradero del plantel 
con intervalos de 15 minutos, y en las horas de mayor de manda cada 10. Además de que 
la primera parada de la ruta 60 se realizará hasta el puente peatonal que está frente al 
centro comercial Perisur, en tanto que en la ruta 87 (que va de Copilco a San Ángel) su 
primer alto será hasta el Eje 10 Sur. 
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Por su parte, la delegación sindical de trabajadores administrativos del CCH Sur aseveró 
que los recientes hechos de violencia cerca del plantel, son efecto de la tremenda 
descomposición e inseguridad social que enfrenta nuestro país. Por ello, hizo un llamado 
a la dirección general del colegio, al gobierno capitalino y al federal a asumir un verdadero 
compromiso para garantizar la seguridad de todos y cada uno de los universitarios y 
ciudadanos. 

En los demás planteles de la UNAM, sobre todo de bachilleratos, también se han 
recomendado algunas medidas de seguridad a los estudiantes como evitar zonas de 
riesgo. 

Por otro lado, elementos de seguridad interna de la casa de estudios señalaron que desde 
esta semana –luego del convenio firmado entre la institución y las autoridades 
capitalinas– hay más presencia policiaca en las inmediaciones de algunas escuelas, 
aunque aún no reciben indicaciones de si habrá coordinación entre los policías y Auxilio 
UNAM. 
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EXPEDIENTE POLÍTICO * José Contreras 
Estela de luz, sólo la punta del iceberg 

 

La demanda penal en contra de cuatro servidores públicos de bajo nivel por su presunta 
responsabilidad en las irregularidades relacionadas con la construcción de la Estela de 
Luz sólo es la punta del iceberg del cochinero que fue la conmemoración del 
Bicentenario de la Independencia y el Centenario de la Revolución. 
 
La Secretaría de la Función Pública presentó una demanda penal en contra de cuatro 
servidores públicos de la empresa paraestatal iii Servicios e informó que investiga algún 
posible grado de responsabilidad de funcionarios del Instituto Nacional de Estudios 
Históricos de las Revoluciones de México (INEHRM). 
 
Es precisamente a partir de aquí de donde las autoridades deben jalar el hilo para llegar 
a la madeja de pifias, irregularidades y decisiones absurdas en torno a las 
conmemoraciones de los centenarios. 
 
La inaceptable situación de la Estela de Luz, el monumento emblema del Bicentenario 
cuya construcción aún no ha terminado, revela el desorden y la opacidad con que se ha 
manejado la Comisión Organizadora de las Conmemoraciones. 
 
Escribimos en otra entrega que los dos más recientes jefes del Estado, ambos 
provenientes del PAN, tuvieron en sus manos la posibilidad de organizar una 
conmemoración decorosa del Bicentenario de la Independencia, pero desperdiciaron la 
oportunidad. El presidente Vicente Fox politizó las conmemoraciones desde el momento 
en que creó la Comisión Organizadora y se la encomendó al fundador del PRD, 
Cuauhtémoc Cárdenas, quien tenía en esos momentos diferencias con el principal líder 
de la izquierda política, Andrés Manuel López Obrador. 
 
Durante la gestión del presidente Felipe Calderón hubo cinco responsables de las 
conmemoraciones: Sergio Vela Martínez, Fernando Landeros, Rafael Tovar y de 
Teresa, José Manuel Villalpando y Alonso Lujambio. 
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Pero fue bajo la gestión de Villalpando, director del INEHRM y egresado de la Escuela 
Libre de Derecho, cuando la Comisión Organizadora vivió su etapa más oscura. Aún se 
desconoce la forma en que fueron ejercidos los recursos del Fideicomiso Bicentenario, 
que ascienden a cerca de tres mil millones de pesos. 
 
Por recomendación directa y por escrito de José Manuel Villalpando —el oficio está en 
poder de este reportero— la Comisión Organizadora otorgó sin licitación de por medio 
un contrato por 60 millones de dólares al australiano Richard P. Birch para que 
organizara los eventos conmemorativos del inicio de la Independencia y del inicio de la 
Revolución. 
 
La ciudadanía nunca supo qué tipo de eventos organizaría el productor australiano y se 
enteró de los mismos hasta que los vio parcialmente por la televisión. 
 
Las conmemoraciones estuvieron caracterizadas por el desorden. El tema 
conmemorativo que ganó el concurso correspondiente estuvo tan deplorable, que nunca 
fue usado y ni sus autores, Alex Sintex y Jaime López, lo volvieron a interpretar jamás. 
La Comisión Organizadora no incluyó a la ciudad de Dolores Hidalgo en los actos 
programados para la conmemoración del inicio de la Independencia, mientras que cada 
una de las dos cámaras del Congreso de la Unión tuvo su propia comisión especial. 
 
La Conferencia Nacional de Gobernadores tuvo su propia comisión, y los gobiernos de 
Guanajuato, Querétaro y Distrito Federal, entre otros, también realizaron sus actividades 
por su cuenta. 
 
Los cuatro servidores públicos perseguidos penalmente por irregularidades con la 
Estela de Luz están acusados de delitos menores. 
 
Pero al menos ya empezó el deslinde de responsabilidades por los malos manejos con 
las conmemoraciones. 
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Ojalá que las autoridades tengan la voluntad de jalar el hilo hasta dar con la gran 
madeja en donde se encuentran los principales responsables de las condiciones tan 
lamentables en que conmemoramos el Bicentenario de la Independencia y el 
Centenario de la Revolución. 
 
OFF THE RECORD 
**CERTERO, POIRÉ 
El secretario técnico del Consejo de Seguridad Nacional, Alejandro Poiré Romero, 
anduvo muy atinado ayer. 
Al intentar explicar la operación de agentes de Estados Unidos en nuestro país, Poiré 
dijo que la presencia de esos agentes es respetuosa de la soberanía. 
Sí, pero de la soberanía de Estados Unidos, replicó por ahí algún bromista que lo 
escuchó. 
Lo cierto es que decenas de agentes estadunidenses operan libremente en nuestro país 
sin que nadie ofrezca una explicación convincente. 
 
**DELGADA IMPRUDENCIA 
Al secretario de Educación del Gobierno del Distrito Federal, Mario Delgado, se le hizo 
fácil felicitar al presidente Felipe Calderón por su cumpleaños. 
Así que entró a sus cuentas de Twitter y de Facebook y se dio a la tarea de enviar 
cálidas felicitaciones al primer mandatario. 
Con esto, Mario Delgado unió en las redes sociales a todos los izquierdistas… pero en 
su contra. Fueron tantos los tuits de rechazo que Delgado recibió, que decidió eliminar 
de las redes sociales esas felicitaciones pues, como quedó demostrado, eran 
políticamente incorrectas. 
 
**CARTELERA POLÍTICA 
La película de la semana es La Tribu (2009), del director Roel Reiné. 
Según la sinopsis, un grupo de personas naufraga y llega a una isla llena de criaturas 
con formas humanas pero con intenciones perversas. Seguramente terminarán por 
comerse unos a otros.Los protagonistas son los integrantes de las distintas corrientes 
del PRD, partido que este sábado celebra su Congreso Nacional. 
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OTROS ÁNGULOS * Raúl Cremoux 
Ineficacia y corrupción federal 

Es difícil escapar a la extendida sensación de que hoy vivimos en un país sin rumbo ni 
viento favorable que nos permita sentir que merecemos otro destino. Como refugio a una 
esperanza colectiva están los victoriosos botines de la selección sub 17. No hay más. En 
cambio, los motivos de insatisfacción nos caen como plomo todos los días. 

La comparecencia ante diputados y senadores de un señor llamado Salvador Vega 
Casillas, secretario de la Función Pública, que no es otra cosa que la ex Contraloría, es 
un motivo de chacota y vergüenza. Confiesa que el gobierno calderonista no ha sido 
capaz de levantar el ornato que en la avenida Reforma de la capital debería conmemorar 
el Bicentenario ya festejado el año pasado. Investiga y hace averiguaciones sin resultado 
sobre el desmedido aumento del presupuesto y de la ausencia de resultados en algo tan 
simple como un monumento. Habla de la usurpación de funciones en que cayeron 
diversos funcionarios, del ejercicio indebido del servicio público y del abuso de autoridad, 
y lo que debiera ser toque de orgullo para el panismo en el poder se ha vuelto un pantano 
de corrupción e ineficacia. Y esto en algo tan sencillo como es la construcción de un 
monumento. Pensemos lo que hacen en lo importante; seguridad, disminución de la 
pobreza, creación de empleos, calidad de la educación. 

El responsable directo de esos festejos, Alonso Lujambio, cuando ha tocado el asunto, ha 
sido para buscar justificaciones que ni él ni nadie encuentra. 

Son omisos cuando se les dice que la única construcción levantada al cielo para decirle a 
los mexicanos que en 2010 se conmemoró el Bicentenario se encuentra a la entrada de 
Toluca, con dos bellísimas torres entrelazadas y que tienen como asiento un museo de 
sitio que, inauguradas el 15 de septiembre pasado, dan muestra de eficiencia y 
cumplimiento. 

La falta de sensibilidad del actual gobierno federal quizás esté mejor descrita que 
cualquier otro caso en el dolorosísimo incendio de la guardería ABC de Hermosillo, 
Sonora.  
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Los padres de los niños muertos a los que se les debió atender de rodillas para solicitarles 
perdón se vieron obligados a deambular en diversas oficinas e incluso tener que 
costearse viajes a la capital para ser escuchados, mientras que su pena era sometida a 
los rigores de una burocracia obtusa y carente de mínima comprensión. De los niños 
lesionados de por vida, quienes tendrán que ser operados, reconstruidos a lo largo de 
muchos años, sólo ocasionalmente han sido atendidos en las clínicas y hospitales del 
Seguro Social. Su director general, Juan Molinar Horcasitas, no ha sufrido ninguna 
consecuencia; antes mejor, fue enviado a su partido político, el PAN, para desde ahí, en 
la comodidad del aire acondicionado, dedicarse a buscar tajadas electorales que 
favorezcan a sus intereses. Un cinismo sin límites. 

Y si de ineficacia continuamos viendo a vuelo de pájaro al sexenio panista, detengámonos 
en la supuesta respuesta que se daría a la ciénaga en que Pemex se ha convertido. Una 
refinería sería el crisol en que nuestro crudo nos llevaría a una mejor producción y 
eliminaría en gran parte la compra de gasolina norteamericana, eso nos permitiría 
autonomía de gestión y los precios descenderían. Años después en que se hizo competir 
a tres estados del país y endeudar al de Hidalgo, ganador de ese singular concurso, no 
hay nada. Las miles de hectáreas así adquiridas están vacías, sin la esperanza de que 
ahí se construirá un futuro promisorio. 

Qué decir de un régimen incapaz de hacer volar la aerolínea mexicana que se encuentra 
en problemas financieros sin mover nada que no sea la estricta aplicación de dudosos 
reglamentos. Sus trabajadores de todo género se han visto obligados a realizar muy 
diversas gestiones, incluso realizar marchas y plantones para solicitar ayuda 
gubernamental sin encontrarla. Sus empleadas incluso han tenido que desnudarse para 
hacer un calendario y recabar con ello algún dinero que les permita continuar bregando 
por sus trabajos. ¿Está ahí resumida la cacareada e incumplida promesa electoral de 
crear empleos? 

Más grave todavía ha sido la adulterada participación de una entidad dependiente de la 
Secretaría de Gobernación en la lucha o guerra, como se quiera llamar, contra el narco y 
la inseguridad.  
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Durante años se hicieron denuncias, entre las que sobresalieron las realizadas por 
Mauricio Farah, de la Comisión de Derechos Humanos, sobre los terribles abusos  a los 
migrantes provenientes del sur que realizaban los agentes del Instituto Nacional de 
Migración. Cientos, miles de muertos, secuestros, mujeres violadas fueron los testimonios 
de todo género de inmoralidades, atracos y asesinatos sin castigo. La limpia consistió en 
algunos despidos y el envío de su directora general, Cecilia Romero Castillo, a ocupar la 
Secretaría General del partido Acción Nacional, ahí junto con Juan Molinar Horcasitas. 

¿Consideran al PAN el resumidero de sus excrecencias? 
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René Avilés Fabila 
¿Dónde están nuestros indignados? 

 

Recuerdo mis años escolares, todos transcurridos en escuelas públicas, de gobierno, 
decíamos en aquella época. De la primaria hasta la licenciatura en la UNAM. Como 
profesor me formé en esas mismas aulas y de la UNAM pasé a la UAM, donde estoy 
ahora. Cuando hicimos el examen de admisión para ingresar a la primera, no todos 
consiguieron aprobar. Jamás olvidaré la tristeza de aquellos muchachos: ¿a dónde irían 
a estudiar? Y algo semejante ocurría en el IPN. Tendrían que ir a una escuela particular, 
imposible, ni existían muchas ni eran confiables para hacer una carrera seria, con 
inmejorables maestros, planes de estudio avanzados y con buenas aulas y laboratorios. 
Hoy es exactamente al revés; los jóvenes que no pueden ir a una universidad privada 
tienen que ir, contra sus deseos y los de sus padres, a una pública. ¿Qué nos pasó? 
 
No miremos a la educación pública en especial, veamos con cuidado el decaimiento de 
un sistema que funcionó bien. Permítaseme un ejemplo personal. Mi madre (mujer 
divorciada) era maestra de primaria y cubría dos turnos: matutino y nocturno. Con esos 
ingresos vivíamos bien, en casa propia y sin problemas de envergadura; si los había, el 
ISSSTE concedía un préstamo con grandes facilidades. Tengo fotografías que 
muestran a mi mamá en amplios salones con sus colegas, todas elegantes y 
distinguidas. En casa había una excelente biblioteca no sólo compuesta de textos 
escolares, sino de mucha literatura. Hoy es imposible ver esa situación. El Estado 
descuidó su más valiosa creación: la educación pública. No fue un hecho fortuito, fue 
gradual. El sistema político se agotó y lo vimos claramente antes de 1968, año en que el 
malestar estalló en la parte más sensible de México: los estudiantes y académicos. 
 
El país fue degradándose inexorablemente. Hoy está al borde de un colapso y nadie 
ofrece grandes proyectos para frenar el deterioro, a lo sumo paliativos que nada 
resuelven. En España y en Chile, para sólo citar dos casos, los jóvenes han salido a las 
calles a manifestar su terrible malestar. Comienzan, sí, como en París y México 68, con 
protestas de tipo escolar, pero siguen de inmediato con demandas más complejas como 
el empleo, la democracia, la igualdad, la pluralidad, la justicia y la presencia de un  
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Estado capaz de entender los problemas sin las presiones de la globalización 
neoliberal; por donde se le vea, una aberración. Entrevistado por Andrés Pascoe, el 
dirigente chileno Marco Enríquez-Ominami explica a grandes pinceladas: ―La 
democracia representativa se agotó. Se requiere pasar a una democracia participativa y 
deliberativa, ejemplos hay muchos, pero en resumen para nosotros la democracia es 
como la bicicleta, si se deja de pedalear uno se cae‖. Para dar la lucha, Enríquez-
Ominami creó su propio partido de izquierda. 
 
Chile no es ahora la atroz dictadura de Pinochet, pero los gobernantes siempre pueden 
caer en la tentación de reprimir. La presidenta de la Federación de Estudiantes de 
Universidades de las Ciencias de la Educación rechaza la posibilidad de sacar a los 
militares a patrullar las calles. Recuerda la ferocidad militar que hasta hace unas 
décadas gobernaba. Camila Vallejo, de 24 años, líder de la Federación de Estudiantes 
de la Universidad de Chile, estudiante de geografía y militante del Partido Comunista, 
exige reformular la democracia. Como está no da para más. Ve en la educación pública 
no sólo la gratuidad obligatoria, sino conceptos y valores más elevados, a través de ella 
es posible que el Estado escuche las demandas del pueblo chileno y todos puedan vivir 
en un país más justo y más libre. Concluye la joven. 
 
Durante la revuelta de París, en mayo de 1968, muchos grandes filósofos marxistas o 
cercanos a las ideas de Marx y Engels pensaron que el proletariado estaba adormecido 
(como en México lo veía José Revueltas) y que las acciones combativas de los 
muchachos podían conseguir un estallido de mayor envergadura que propiciara 
cambios en la estructura político-económica de Francia. No llegó a darse esa unión de 
estudiantes y obreros por razones complejas, pero quedó la huella. Hoy, cuando en 
Europa, tan próspera en apariencia, se resquebraja, los estudiantes, los jóvenes 
desempleados, los trabajadores que poco obtienen de los grandes consorcios 
multinacionales, muestran su malestar. Unos pueden llamarse a sí mismo ―indignados‖ y 
salir a las calles, pero en realidad el malestar es mucho más profundo. Lo vemos en 
Chile y en España y de muchas maneras lo apreciamos en México. Ante la incapacidad 
estatal, ante la falta de creatividad del sistema político y su agotamiento, que se prueba 
en el creciente desempleo, en la violencia, en la rapiña de los partidos políticos, la 
sociedad comienza a inquietarse.  
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En México desapareció la izquierda, el Partido Comunista en lugar de regenerarse optó 
por darse un tiro en la sien. Los resultados están a la vista: no hay organismo político 
que realmente nos convenza. Si algunos piensan que hay ―izquierda‖ o ―izquierdas‖, 
como precisa el ex priista Ebrard, pronto verán su error. La solución no pasa por los 
partidos políticos, sino por la organización de la sociedad. No es sólo educativa, lo es de 
estructura. Pronto aparecerán nuestros indignados y con fuerza. 
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CANELA FINA * Rubén Cortés 

Pues sí. El tamaño sí importa 
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HETERODOXIAS * Otto Granados 

La discusión presupuestal es política 
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YO LECTOR 
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POR CORREO ELECTRÓNICO 
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